

## COLEGIO NACIONAL DE ECONOMISTAS

POR JESÚS ALBERTO CANO VÉLEZ\*

# Bases para el crecimiento de México en 2014

■ Una vez más, tenemos proyecciones para el año entrante que van de 3.5% hasta 4.1% por parte de instituciones públicas y privadas.

Algunos especulan y otros proyectan, con metodología, lo que esperan sea el crecimiento del PIB de México en 2014, pero siempre queda la duda sobre la precisión de los cálculos después de lo ocurrido durante el año que está concluyendo, en el que iniciamos con expectativas optimistas y terminaremos con un PIB creciendo alrededor de 1%.

Ahora, una vez más, tenemos proyecciones que van desde 3.5%, como considera la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, que parte de sus expectativas de empleo en México, hasta la estimación de 4.2%, que proyecta CI Banco, sobre la base de la superior demanda externa y el gasto público, especialmente en inversiones.

La Dirección de Análisis Económico de dicho banco sostuvo que 2013 fue en extremo decepcionante por la débil demanda externa de ese año, que ahora será mejor, y la reducción del gasto público de un primer año de gobierno.

La recuperación ahora prevista se percibe en una mayor ejecución del gasto en inversión pública que generará una reactivación del sector construcción y la entrada en vigor de las nuevas reglas de la operación de viviendas que impulsarán la construcción.

Por otra parte, esos analistas aprecian una clara mejoría en la economía de Estados Unidos, la que se traducirá en una mayor demanda de bienes en toda la economía de nuestro país.

Consideran igualmente importante los efectos en la economía mexicana de las recientes reformas estructurales que permitirán al país ser más competitivo. Además, con el consumo privado en recuperación, como se espera ocurrirá, el crédito bancario

deberá repuntar. Luego, también cuentan mucho los sólidos fundamentos económicos que muestra México, como una deuda pública baja, así como niveles de inflación reducidos.

Por otra parte, la calificadora estadounidense Fitch, en voz de su director general en México, **Eugenio López Garza**, declaró que las recientes reformas estructurales avizoran un panorama más promisorio para el país con un probable crecimiento de entre 3% y 3.5%. Pero igual que los demás analistas, considera vital que las modificaciones legislativas secundarias se concluyan como están actualmente previstas.

Con respecto a la Reforma Financiera, las calificadoras externas valoran mucho la ejecución de garantía, el esta-

de entre 3% y 3.5%.

Con respecto a los motores que impulsarán la economía mexicana en 2014, Fitch no considera al sector externo como el gran motor, porque piensa que el mercado interno tiene fuertes elementos que potenciarán la economía mexicana el año que entra y en el futuro cercano también.

La banca mexicana, sólida y sana, la considera un claro elemento. Igualmente importante es la mayor profundización que tenga la Reforma Financiera. Las finanzas públicas también tendrán una contribución fundamental en el cuadro que arroje la economía durante el próximo año, sostuvo el titular vocero de Fitch en México.

Pero, finalmente, el gran riesgo que ve este experto puede ser la ineficaz instru-

**Para CI Banco, 2013 fue en extremo decepcionante por la débil demanda externa.**

do de derecho y la certeza jurídica en todo lo relacionado con los financiamientos y las condiciones de respeto a los compromisos.

Luego, en torno a la Reforma Energética aprobada, lo que les importa es la estrategia para reducir la dependencia del Estado mexicano en los ingresos del petróleo. Otro de los temas pendientes para las calificadoras es el efecto que las recientes reformas tendrán en fortalecer la capacidad de la economía mexicana para que crezca a un ritmo superior.

A la pregunta de qué previsiones tienen en cuanto al crecimiento del PIB mexicano, el titular en el país de la calificadora Fitch dijo que comulgan con las expectativas generales

de las legislaciones secundarias de las reformas estructurales logradas en 2013.

Sin duda, dijo **Eugenio López Garza**, el tema de la legislación secundaria es clave para las reformas estructurales. Pero, por otro lado, el riesgo de un sector externo deficiente tampoco está exento. Pero para ello, México tiene instrumentos de protección, como la línea de crédito con el Fondo Monetario Internacional, así como elevadas reservas internacionales que eventualmente le permitirán enfrentar posibles choques externos.

\*Presidente del Colegio Nacional de Economistas, Federación de Colegios de Economistas, A.C.  
Twitter: @canovalez